

## 1. 女性議会の魅力とは何だと思いますか？①～④に○をしてください（複数回答可）

①女性が市長や市幹部に直接意見を言えること	5
②男女共同参画の日（7月30日）を記念した事業であること	
③女性が市政に興味を持つ・参画するきっかけとなること	4
④その他	

※回答数 7人

## 2. 若い世代の女性たちにより女性議会に関心を持ってもらうには、どのような取り組みが必要でしょうか

島田市で女性議会が開催されていること自体を知らない若者もいると思うので、高校や大学でチラシを配ったり、駅周辺にポスターを掲示したりして、宣伝に力を入れて取り組んでいくことが必要だと思います。また、中学や高校の授業で市政について学べる授業があれば、それを通じて「女性議会」への関心が高まるのではないかと思います。

- ・若い世代の女性も参加し、答弁していることを知ってもらう
- ・高校や大学等で、「模擬女性議会」を開催する
- ・若い世代の女性に関心のある講座を開き、そこで周知活動を行う

やはりSNSでの発信が効果的だと思います。まずは興味を持ってもらうことが第一だと思います。

- ・学校での広報の強化
- ・SNSの広報

これは女性に限ったことではありませんが、多くの市民にとって、実際にこのような議会に参加することは非常にハードルの高いことであると感じます。今回議会に参加されていた市民の皆さんは元々市政への関心が非常に高い方々であるかと思いますが、おそらく一般市民の多くは市政に対して皆さんほどの関心や知識を持っていないのではないのでしょうか。女性議会のような機会を継続しつつ、現時点ではあまり知識を持たれていない市民の方でも気軽に参加してもらえるような場があったらより素敵だと感じました。

私は、より多くの人々に女性議会の「実際の様子」を見てもらうことが必要だと思います。私自身も、今回見学させていただくまでは、女性議会に対し少し難しそうだな、お話についていけるだろうかというイメージを持っており、不安な気持ちの方が強かったように思います。しかし、実際に女性議会の様子を見学させていただき、参加者の皆さんと市役所の方のお話を聞いたり、様々な世代の女性が堂々と自分の意見を述べられている様子を見たりして、それまで抱いていた女性議会へのイメージは大きく変わりました。実際に話題に上っていた内容も私のような若者でも理解し易いもので、会場全体も安心できる雰囲気でした。

具体的な案としては、例えば、静岡県内のより多くの高校生に実際に女性議会を見学してもらう機会を増やすのはどうでしょうか。今回、犬塚ゼミがさせていただいたことを他の高校生や大学生も体験できれば、女性議会をより身近なものに感じてもらえるのではないかと思います。

もう一つは、若者の利用率の高いインスタグラムで、女性議会の様子をアップするのはどうでしょうか。島田市のホームページや公式Twitterに掲載されているように、当日の動画の一部や写真をインスタグラムにもアップすれば、より多くの人々の目に留まるのではないかと思います。

## 3. 「参加したくなる」女性議会にするためには、どのような工夫が必要でしょうか

<p>実際に参加して得られること（市政への理解を深められる・自分の声を市長や市幹部に届けられるなど）が具体的に分かると、興味が湧くのかなと思いました。また、今回初めて傍聴してみて、想像していた「議会」のイメージより和やかな雰囲気で行っていたので、そこをチラシなどで強調したら、参加しやすくなるのではと感じました。</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・発言しやすい雰囲気をつくる</li> <li>・参加者に記念品をプレゼントする（女性が活躍する企業で作られたもの等）</li> </ul>
<p>女性議会の様子が分かるようなものをより多く発信するといと思います。（広報紙、SNS）</p>
<p>市の取り組みが変わったり、新しく政策が取り入れられたり、自分の発言により、世の中を変えることが出来るという自信につながると、より参加したくなる女性議会になると感じました。</p>
<p>「議会」とはいえ少し堅苦しすぎる雰囲気もあったため、もう少し気軽に政治に関する発言・質問をできるような場を（女性議会とは別で）設けてみるのも良いのではないかと思います。</p>
<p>（参加者の立場）女性議会ではどのようなことが話されているのか、自分にも理解できる内容なのか、特にこの二つが分からず、不安な気持ちを抱いてしまうために参加を躊躇う人は多いと思います。人々のそのような不安を無くすためにも、例えば前回の女性議会や、これまでの女性議会ではどのようなことが話されていたのか、そのテーマを大まかに公開し、SNSで女性議会のお知らせをする際にはそれらも加えて広報を行うのはどうでしょうか。そうすれば、女性議会では幅広いテーマについて議論されており、市民の様々な意見や主張が受け入れられているのだということの人々に伝えることができ、人々が女性議会に参加するハードルを下げるができるのではないのでしょうか。</p> <p>（傍聴者の立場）先にも述べましたが、女性議会で議論されていることが難しい内容で自分には理解できないのではないかと考え、参加または傍聴を躊躇う人は多いと思います。そのため、参加は難しいけれど傍聴はしてみたいという人の来場を促すためにも、参加者が集まったと同時に当日話される議題を大まかにまとめ、事前に当日話題に上るテーマをSNSなどで公開したうえで傍聴人の募集をかけるのはどうでしょうか。そうすることで、当日にどのようなお話を聞くことができるのか大まかな内容を知ることができ、人々の不安を軽減することができるのではないかと思います。また、テーマが事前に公開されていれば、それに興味をもった人々が傍聴したいと思ってくれるかもしれません。今回の議会でも、女性が行う企業や地域と着物の連携事業など、とても興味深いテーマがたくさんありました。そのため、事前にテーマを知ることができれば、より多くの人の興味を惹きつけることができるのではないかと思います。</p>

## 4. 女性議会で参加者（質問者）に期待することや伝えたいことはありますか

<p>参加者の方それぞれが、鳥田市の今後について強い関心を持っていることや、鳥田市への愛をとて強く感じることができたので、これからの鳥田市を作り、支えていく立場として、さらなるご活躍を楽しみにしています。</p>
<p>学校の統廃合や起業、インクルーシブ公園等、多様なテーマの質問をしてくださり、大変勉強になりました。幅広い年代の方が参加していらっしかったことも良かったです。</p>
<p>今回の方々のように、自分の意見を持って白熱した議論になると活性化していいと思いました。</p>
<p>私も同じ女性として、皆さんが市民を代表して積極的に政治に参加されている姿に勇気をもらいました。大勢の傍聴者・視聴者がいる中、特に学生の皆さんは大変緊張されたかと思いますが、本当にかっこよかったです。</p>
<p>今回参加されていた方々の中でも、特に高校生の三名が印象に残りました。私は、年齢的にはこの三名よりも上なのですが、彼女達のように堂々と自分の意見を発言することはできないと思います。質問されていた内容も、一市民として地域がこれからどのようになってゆくべきなのかをしっかりと考えたうえで出されたものなのだということがよく伝わってきました。私はまだ、三名の様に声を上げることは難しいと思うので、まずは自分の住んでいる浜松市にはどのような問題があるか、疑問点はないかということに目を向け、そこから探していきたいと思っています。</p>

## 5. 女性議会で市（市長、部長等答弁者）に期待することは何ですか

「女性議会」は、市政に興味・関心を持ち、女性の社会進出や活躍を推進するイベントとして、とても良い取り組みだと思うので、これからも続けてほしいと思います。
島田市の現状や取り組みがよく分かりました。質問者の意見を取り入れられるところは取り入れ、女性議会の周知活動をする際にもPRしていただきたいです。
今回、市長の朗らかで人の気持ちを汲み取られる優しいお人柄もよく伝わってきていいなと思いました。今後も議会の方々には、誠実に質問にお答えいただけると今回のようないい会になると思います。
女性が発言したことに対して、その後、市の政策が変わること。
市職員の皆さんと一般市民とでは、どうしても視点の異なっている部分があるかと思います。私は島田市民ではありませんが、もし自分が女性議会に参加する立場であったら、意見や質問に対しまっすぐに向き合っていただけるだけで非常に嬉しく感じるはずですよ。 また、終了後の意見交換会にて市長が「女性が声をあげないと変わらない」というお話をしてくださり、私自身も大変勇気をいただきました。女性である市長が今後もそのようなお考えを表明し続けてくださること、多くの女性市民の勇気に繋がると思います。
女性議会では、会場の雰囲気も非常に重要な要素の1つだと思います。そのため、ご答弁していただく際には優しい言葉や口調で女性の意見に答えていただきたいです。もし、強い口調で回答されてしまうと参加者が発言しにくくなってしまいます。そのため、今後の女性議会でも今回の女性議会でご答弁されていた皆さんの様に、優しく温かくご答弁していただけると、参加者も安心して発言できるのではないかと思います。

## 6. 女性議会での連携事業についての満足度を教えてください

①非常に満足	5
<ul style="list-style-type: none"> <li>・ 市政について興味を持つきっかけになったから。</li> <li>・ 女性の市民の方々がどのようなことに関心や問題意識があるのかが分かり、大変勉強になりました。島田市についてももっと知りたくなりました。</li> <li>・ 女性議会のイメージが変わり、勉強になったことがたくさんあったため。</li> </ul>	
②まあまあ満足	
③どちらともいえない	1
④少し不満	
⑤不満	

## 7. 今後の連携事業について、希望やアイデアがありましたらご記入ください

観光業促進のため、島田市にゆかりのある有名人やインフルエンサーといった発信力のある方に観光大使として島田市をPRしてもらい、若者はもちろん多くの方へ島田市の魅力を発信していくこと。

- ・起業など女性議会で質問された内容やジェンダーに関する講座の開催
- ・高校生や大学生がメインの女性議会の開催

発表者の方々がおっしゃっていたように、市と連携したプログラムで老若男女楽しめるイベントがあればいいなと思います。

女性議会のチラシを拝見したのですが、ピンクを基調としたポップなデザインが、過度な“女性らしさ”を演出しているのではないかと感じました。“女性らしさ”を強調されたデザインが苦手な女性もいらっしゃると思いますので、そのような方が応募を控えてしまうこともあるのではないかと思います。

私は、社会の性的マイノリティへの接し方に興味があるので、例えば島田市に住むLGBTQの方々のお話を伺える機会などがあれば良いなと思います。

## 8. ここまで答えた以外に女性議会の感想があればご記入ください

今回、初めて島田市「女性議会」を傍聴させて頂いたのですが、参加者と市長である染谷さんのやり取りがとても印象的でした。発言に対して、とても丁寧に笑顔で返されていたので、雰囲気がとても温かく、参加者の方も発言のしやすい場であったのではないかと思います。

配信で参加させていただいたのですが、とても聞き取りやすかったです。昨年以上に、発言しやすい温かい雰囲気を感じました。

これまで政治の場において立場の弱い存在とされていた“女性”を中心としたこのような議会は、結果的に男女問わず全ての市民の参政を進めるために大変有効な機会になるのではないかと感じました。島田市民の皆さんを羨ましく思います。

この度貴重な経験をさせていただきまして、誠にありがとうございました。

この度は女性議会を見学させていただき、ありがとうございました。先にも述べたとおり、私は女性議会に対し「難しそうだ」というイメージを抱いていて、議会をあまり身近なものに感じる事ができていませんでした。しかし、実際に議会を見学させていただき、お話を聞いてみると興味深い内容ばかりで時間が経つのがあっという間でした。私は浜松市に住んでいるのですが、市の現状がよく分かっていないため、これを機に自分が住んでいる地域についても知らなければならないと思いました。今回の参加者の方々のご意見を聞いて、皆さんの「知りたい」「変えたい」という気持ちが伝わってきました。これは市民としてとても大切な意識だと思うので、私も見習いたいです。